

CARTA DE MARX

A

KUGELMANN

No comprendo cómo puedes comparar las manifestaciones pequeño burguesas a la 13 de junio de 1849, etc., con la actual lucha que se está librando en París.

La historia universal sería por cierto muy fácil de hacer si la lucha sólo se aceptase a condición de que se presentasen perspectivas infaliblemente favorables. Sería por otra parte de naturaleza muy mística si el "azar" no desempeñase ningún papel. Estos mismos accidentes caen naturalmente en el curso general del desarrollo y son compensados a su vez por otros accidentes. Pero la aceleración y el retardo dependen de mucho de tales "accidentes", entre los que figura el "accidente" del carácter de quienes aparecen al principio a la cabeza del movimiento.

Esta vez, el accidente decisivo y desfavorable no ha de buscarse de modo alguno en las condiciones generales de la sociedad francesa, sino en la presencia de los prusianos en Francia y en su posición justo frente a París. Esto lo sabían bien los parisienses. Pero también lo sabía la *canaille* burguesa de Versailles. Precisamente por esa razón pusieron a los parisienses la alternativa de cesar la lucha o sucumbir sin combate. En el segundo caso, la desmoralización de la clase obrera hubiese sido una desgracia enormemente mayor que la caída de un número cualquiera de "jefes". La lucha de la clase obrera contra la clase capitalista y su Estado ha entrado, con la lucha que tiene lugar en París, en una nueva fase. Cualquiera que sean los resultados inmediatos, se ha conquistado un nuevo punto de partida de importancia histórica universal.

Londres, 17 de abril de 1871